



# INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—Ecuador—Viernes 31 de Mayo de 1918

No. 218

## Los legisladores

Ya que sabemos, a ciencia cierta, quienes son los representantes que concurrirán al Congreso próximo, creemos llegada la hora de insinuarles a preparar los trabajos, como es de uso corriente cuando se acerca la reunión de la Legislatura. Por cierto, habrá necesidad de preparación si los que integran las diputaciones provinciales, conciben benéficos y patrióticos proyectos, que estén de acuerdo con las necesidades actuales, de lo contrario, preferible sería que no malgasten sus energías cerebrales.

Creemos inútil esbozar, dentro de los límites de un artículo, cuáles serían las principales labores que deberían ser llevadas a cabo, durante el curso de las sesiones legislativas: cualquiera que conozca medianamente las necesidades del país, puede decir que debe ser lo primero. En lo sucesivo, procuraremos prestar la debida atención a los asuntos que ya, antes de ahora, hemos tratado, pero que requieren mayor extensión.

Pero si dejamos lo que interesa a la Nación entera, para concretarnos solamente a lo que más de cerca tiene que ver con nuestra provincia, diremos que el ideal que perseguimos, muy poco ha variado en su aspecto, puesto que el Congreso próximo a reunirse le encontrará tal como la anterior legislatura lo dejó: firmado el contrato de rectificación de la línea y..... casi nada más, si exceptuamos únicamente la formación de los planos que, como es de suponer, están sujetos a ser anulados o variados sustancialmente, en cuyo caso, no habríamos adelantado en absoluto. Pero imaginémosnos que ya están perfectamente aprobados, para llegar a la conclusión de que si aún así, la labor corresponde al tiempo transcurrido.

Este estado de la cuestión, no lo presentamos para despertar el desánimo de

los patriotas chimboracenses, sino precisamente para vigorizar el sentimiento contrario, que es el predominante entre nosotros. Claro, debemos ver las cosas como son, para impedirles la marcha que nos conduzca al logro de nuestras aspiraciones, sin que nunca de mos cabida al desaliento.

Ahora bien, no aconsejamos medidas extremas, por más que el ímpetu de nuestra juventud, es muy apropiado para ello. Lo que sí creemos, es que nuestros representantes sabrán cumplir con sus deberes, como buenos patriotas, ya que conocen a ciencia cierta las aspiraciones de los riobambeños y dos de los Srs. diputados electos formaron parte del Directorio Patriótico del Chimborazo, donde se reflejaba, en aquella época, el sentimiento provincial, en orden a la consecución de las aspiraciones de los chimboracenses que, de otro lado, como lo hemos probado ya, en muchísimas ocasiones, están basadas en la Justicia, reconocida aún por nuestros gratuitos enemigos.

Por consecuencia y más que todo por patriotismo, esperamos, lo repetimos, que no abandonarán la labor que les corresponde, poniendo en práctica para el mejor éxito, las medidas más oportunas, que las circunstancias lo exijan.

Estas breves palabras, queremos que valgan como una mera insinuación, a fin de que, desde ahora, nuestros representantes unifiquen sus proyectos y mediten la labor que deberán desarrollar. Dejamos para después el estudio de los diversos tópicos.

## El alma de las cosas

—¿Habéis estado en Toledo?—

Si en la imperial Toledo, habéis estado, es seguro también, que ascendisteis por la estrecha escalera de caracol hasta el alto campanario en que permanece la gran campana, la legendaria campana, cuyo tañido inspiró la musa popular, haciéndole decir:

—“De Madrid a Toledo hay doce leguas; el galán que las anda no duerme en ellas”

Con lo que la popular inspiración expresó que el sonido del solemne bronce se dejaba oír en doce leguas a la redonda.

Y aquella gran campana, aquella legendaria campana, descansando su borde sobre gruesos cuadrados maderos, con una rajadura de arriba abajo, cual brecha que abre un rayo maldito trazando un zig-zag siniestro para dejar mudo el metal, como degolladura en la potente garganta de un gigante, seais o no religiosos, basta que seais blandos de corazón,—si se puede ser de corazón blando sin fé y sin esperanza—os habrá causado profunda pena.... infinita pena porque su alma—el alma de las cosas— habla a los corazones.....¡Oh!....! Cuanta grandeza mística impone al amor la gran campana, la legendaria campana de la Santa Catedral de Toledo, mu da.....tristemente muda.... con esa mudez tremenda del tomo que hallamos carcomido

y polvoriento sobre el techo de un viejo armario, en atroz olvido, y que, sin embargo, fué obra de sabios y enseñanza de otros, que por él lo fueron.

Visitasteis su museo de objetos históricos y os tuvisteis que sentir invadidos de respeto y misterio, en aquel silencio secular, en el que flota ese murmurio: el del alma del reloj parado, que siglos atrás señaló horas de angustia, de placer, de tragedia, de epopeya o de heroísmo; el misterio del alma de una mesa, de un sillón de cuero claveteado, de una armadura que, a pesar del pulimento con que se trata de presentarla flamante, entre los intersticios del brocatel que labró en ella el artista, y a los que no llega el cepillo ni la gamuza del cuidador, mantiene imborrable la roña, huella indeleble que van dejando los siglos.....

Y esa roña, os ha hecho, os ha obligado a una veneración a los tiempos pasados, a la grandeza de la tradición.

Y os habéis sentido pequeños.—¿Por qué?...Por el alma de las cosas.

¡Ah! Si vuestras almas—a las de los hombres, me refiero—tuvieran el poder que tienen las de los inanimados objetos, ni la impiedad, ni la insolencia, ni lo inauditamente irrespetuoso existiría.

—¿Por qué, he experimentado yo al visitar la bella Basílica de Riobamba, y fijarme en el órgano—siendo nuevo—igual sensación que ante las augustas reliquias históricas?

—Porque me ha hablado su mudez. Me ha hablado su alma pléfrica de sonoridades que inflaman al corazón d' misteriosos sentires y al cerebro de grandiosos pensamientos, substrayéndonos a la vida, a veces, grosera que nos hacen padecer nuestras almas fuera del templo.

Al haber poseído el arte de un maestro organista, yo hubiésemos entregado a las teclas de aquel órgano, y al resonar solemne sus notas por

## LECTURA A DOMICILIO

FACILITA

la Sucursal de la Librería “Sucre” de Quito

—Calle Diez de Agosto.—

Suscribiéndose a la Biblioteca de ALQUILER, que consta de 30.000 obras de renombrados autores NACIONALES Y EXTRANJEROS, para lo cual, se proporciona el CATALOGO ESPECIAL de 420 páginas y se da toda clase de facilidades.

Si desea más detalles y pormenores, dirijase hoy mismo al Representante de la Casa

Mayo 10—

LEONIDAS MORALES

los ámbitos cóncavos de la gran cúpula, habría percibido una especie de efluvio divino sobre mí.

Porque si el órgano, mudo habla, cuando suena bendice cantando.

O, por lo menos, a mí, así me parece.

ALFONSO MUÑOZ.

**DINERO A MUTUO**

Quién necesita tomar a muto la cantidad de \$1.300.00, con buena hipoteca, puede hablar con el Sr. Flavio León.

**SE VENDE**

Una cómoda casa en el barrio de San Alfonso con espacio suficiente para hacer otra fábrica, está situada frente a la casa del Sr. Rafael Nájera. Informes en la Sastrería de Merino Hnos.

**TONIKEL**



TONIKEL enriquece la sangre fortifica el sistema nervioso, aumenta la capacidad digestiva, vence la debilidad orgánica y aumenta las fuerzas vitales. Es de eficacia especial en estados de debilidad del sistema nervioso, pérdida de energía, desarreglos de la nutrición, enfermedades consuntivas y debilidad de órganos importantes. Como un tónico general y reconstituyente, es de gran eficacia en la prostración o abatimiento a causa de exceso de trabajo, enfermedad aguda o esfuerzo mental.

**Casa de Arriendo**

La casa del Sr. Heliodoro Castro, en donde funciona la sucursal del Hotel Metropolitano, se ofrece en arrendamiento.

Quien desee gozar de toda clase de comodidades y vivir muy decentemente, en el centro de la población, acérquese donde el Sr. José Antonio Córdova, quien le dará los informes que necesite.



L y Tubo  
"Braender"  
Campeones  
del camino.  
**LLEGARON**  
a la  
Botica y Droguería Inglesa  
de

Manuel M. del Castillo

**Notas leonesas**

[Telegrama]

El Asilo de Huérfanas: su reciente creación y la filantropía de los latacungueños.—La situación rentística del Colegio Vicente León.

"Los Andes".—Riobamba. Latacunga, Mayo 30.—Seis niñas desvalidas han ingresado ya al Asilo, cuya solemne inauguración verificóse el 24 del mes actual, con motivo de la celebración de las fiestas patrias. Las personas designadas para padrinos y madrinan de este establecimiento de Beneficencia, han hecho valiosos donativos en dinero y objetos adecuados para menaje de dicha casa.

—La Junta Administrativa del Colegio "Vicente León", ha presentado su justo reclamo ante el H. Consejo Superior de I.P., por la inmerecida y odiosa exclusión que la referida Corporación ha hecho con el Plantel, no haciéndolo figurar en el nuevo reparto de la subvención fiscal, que asigna la partida N° 186 del Presupuesto Nacional, para los Colegios, a propósito de la rebaja que de ella hizo últimamente.

Corresponsal:

**Actualidad guarandeña**

[Telegrama]

Final de las fiestas conmemorativas de la autonomía provincial.—Cordialidad guarandeña.—Ecos sociales.

"Los Andes".—Riobamba. Mayo 29.—Ayer terminaron, en medio del mayor entusiasmo social y popular, las inolvidables fiestas con que se celebró dignamente el 34° aniversario de la autonomía seccional de Bolívar, fiestas en que se han dado notas de elevada cultura que, como es justo, pondrán muy en alto el nombre de esta provincia.

—Añoche realizáronse animadísimos bailes en las principales casas, mereciendo entre ellas especial mención, por razón de su esplendor, el efectuado en casa de la familia Arregui-Pazos, al cual asistieron muchas distinguidas per-

**Dr. Armando M. Morón**  
Cirujano dentista.

Diplomado en la Facultad de Filadelfia E. U. de N. A. y Santiago de Chile.

Procedimientos modernos,

opera sin dolor, rigurosa asepsia y antisepsia en su gabinete. Consultas de 8 a 11 a.m. y de 1 a 5 p.m. Días jueves de 1 a 2 p.m. extracciones gratis a los pobres.

Riobamba, casa del Sr. Vicente A. Costales, plaza de Santo Domingo, altos.

**Julio L. Navarrete.**

Local: Casa Municipal. Parque Maldonado.

Sillas para comedor y Gabinetes; Vidrios blancos de toda medida. Tazas japonesas para café y Té. Juegos de té y café el mismo para todos dos usos, Jueguitos de cristalería como para obsequios. Hierro enlozado: Jarras y Lavacaras, Vacinillas y Ollas. Valdes, platos, tazas, para café y calderas, Lecheras y cafeteras. Platos de Loza Inglesa y finos. Licores en general a precios más bajos de plaza, doy buenas ganancias a los compradores por mayor para la reventa. Abarrotes en general a precios reducidos. Cristalería surtido completo y algunos artículos de ferreteria.

**La guerra en Francia.**

[Telegrama]

Una colosal batalla en el Norte de Francia.—Ataque frustrado de los germanos en Flandes.—Exito de los mis-

mos en Oise. Riobamba. "Los Andes". Guail, Mayo 30.—Está librándose una furiosa batalla al norte de Francia, que abarca la extensión comprendida desde el mar hasta Sorssons, en la cual los alemanes han comprometido más de la mitad de sus efectivos

—En Flandes penetraron los germanos a las líneas británicas, pero la artillería inglesa contrató vigorosamente.

—En Oise, las tropas teutonas obtuvieron notables éxitos, a pesar de que los aliados resisten con valentía las acometidas del enemigo.

Corresponsal.

**Toma de Viena**

Vendo mi quinta "San José" situada a un cuarto de hora de la población, con agua propia y muy buenas sembraderas en gran parte de su extensión. Un bosque de eucaliptos y cuadros alfalfares.—Para pormenores dirigirse al suscrito en la misma quinta.

Wenceslao E. Muñoz.

—IMPORTANTE:—

Vendo una quinta a tres cuadras de San Alfonso con casa, 750 eucaliptos, 150 frutales, agua potable y buena facilidad de pago.

Vendo también una casa a dos cuadras de la plaza de Sto. Domingo con sitio y material para fabricar inclusive 20 qles. de zinc nuevo, id 7 pares de puertas de cedro.

M. VICENTE ROMERO.

**Dos sitios de venta**

La persona que interese comprar cualquiera de dos sitios centrales, puede entenderse con el Dr. Pacifico Villagómez.

Mayo 8.

**EN LA CASA**

del suscrito se vende cal de mezcla de buena calidad.

**Daniel R. Silva**

Mayo 8



## Ultima hora

## DISCURSO

## -:A V I S O:-

## La ofensiva germana.

Avance alemán.—Las tropas ahadas se ven obligadas a replegarse.—Triunfos germanos.—Otras noticias.

(Por telégrafo)

"Los Andes" Riobamba  
Guayaquil, Mayo 30

Los alemanes lograron arrollar a los aliados en el Aisne, sobre la segunda línea de batalla y atravesaron el río, entre Vailly y Berriauxbac.

Las tropas franco-británicas, haciendo frente a un enemigo muy superior continúan replegándose.

Los aliados se replegaron en el valle de Aisne, pero fueron alcanzados por varias divisiones enemigas, que atacáronles vigorosamente, ocasionando les daños de consideración.

Una columna alemana consiguió penetrar en las cercanías de Dickerbusch, pero para conseguir su intento tuvo que sufrir serias pérdidas.

Ha causado sensación esta incontinente ofensiva de los alemanes.

Corresponsal

## VOZ DE ALERTA

A todas las personas que tengan cuentas pendientes en mi establecimiento comercial, suplico se sirvan cancelarlas, a la mayor brevedad, pues, teniendo que ausentarme muy pronto de esta ciudad, es preciso el arreglo de dichos créditos.

Si después de ocho días no se atiende a mi pedido, me veré en el caso de publicar los nombres de los deudores morosos, sin perjuicio de proceder judicialmente.

SAMUEL MASSUH.

Mande sus obras a esta Imprenta que se le trabajará con esmero y prontitud.

## TEJIDOS NACIONALES

El Almacén de Artículos Nacionales de propiedad de J. Benjamín Chávez S, establecido en Quito ha resuelto por poco tiempo, instalar en esta ciudad, una SUCURSAL, la que ofrezco al respetable público los siguientes artículos:

TELA doble ancha para forros de colchones.

ID id id sobremantales y

SERVILLETAS para uso de bordados en los colegios.

FRANELAS de algodón, variados colores.

CASINETES, expléndido surtido.

CAMISETAS y REFAJOS de punto.

PANOLONES de lana y algodón.

LIENZOS, ancho y angosto.

HILO blanco para crochet, todo número.

Alerta peluqueros!! TOALLAS de hilo, grandes y pequeñas; duración garantizada por mucho tiempo.

Ventas por mayor y menor.

Precios sumamente bajos.

Las personas que se acerquen a este almacén se convencerán de esta verdad.

Carrera Diez de Agosto, ca. sa del Sr. Belisario Chiribog

Pronunciado por el alumno Sr. Aurelio García, estudiante del Colegio Nacional "Maldonado" en la solemne entrega de los estandartes a los institutos de enseñanza primaria y secundaria, que funcionan en esta ciudad, efectuada el 24 del que rige, en el Parque "Maldonado".

Señor Comandante:

Por favor de la fortuna, que nó por merecimiento, he sido designado para contestar vuestra hermosa alocución dirigida a los escolares y colegiales, en esta ceremonia tan solemne como emocionante, pues al carácter peculiar de ella se unen los prestigios del glorioso aniversario que, con entusiasmo ardoroso y patriótico, celebramos hoy todos los ecuatorianos.

Y cómo no ser presa, en esta fecha, de hondas impresiones? Cómo no brotar en el pecho de la juventud, que ama a la Madre Patria en lo íntimo de su esencia, sentimientos de admiración intensa, evocados por las majestuosas, las armoniosas notas de la Canción Nacional?; cómo no rendirle homenajes de amor y gratitud a los más grandes de nuestros próceres?; cómo no sentir hervores por que nó decirlo de santo orgullo juvenil?; si sobre el monumento de nuestros recuerdos históricos y los de los héroes eminentes y legendarios, que lucharon por la Libertad y por nuestra Independencia, regando con su sangre los campos donde se libraron las más famosas batallas, se yergue, más alta y nimbada su frente de gloria inmarcesible, al nivel heroico del inmortal Sucre, la figura portentosa de Abdón Calderón, el héroe niño, que el 24 de mayo de 1822, sobre las faldas del Pichincha, bajo el alto comando del Mariscal de Ayacucho, envuelto en la bandera de oro, azul y grana, símbolo de nuestra nacionalidad, selló con su muerte la emancipación ecuatoriana y el triunfo definitivo de la República, obtenido sobre el real pabellón de gualda y rojo, el de los castillos y leones, que tantos laureles i palmas, en no lejanos días, en tierra y mar conquistara, con hazañas inmortales!

Si, señor Comandante, está grabada en esta frente mía, tan pequeña, en las frentes de todos estos niños y jóvenes, que frecuentan los establecimientos de las

enseñanzas primaria y secundaria, en esta ciudad, la figura excelsa del imberbe Teniente de la 3a. compañía del Yaguachi, que, con los dos brazos y la pierna izquierda heridos, no obstante hallarse en estado casi desfalleciente, con imperturbable serenidad, como dice uno de sus biógrafos, poniéndose a la cabeza de los suyos, dió una carga arrolladora, hasta que una cuarta bala le postró en tierra con la fractura de un hueso de la pierna derecha, en el momento mismo que coronaba la victoria al Ejército Libertador! Y conservamos grabada su effigie gloriosa, de manera indeleble, porque en su esforzado pecho alentó férvido y puro el amor a la Patria, porque con el heroico sacrificio de su vida en aras de la emancipación de este pedazo querido de tierra, en que nacimos, supo interpretar, darle forma elevada y precisa a los latidos del corazón de la juventud ecuatoriana e hizo tangibles los sentimientos que florecen en las almas que han bañado su blancura en los manantiales de nobles impulsos y de intensas emociones patrióticas, que mueven a realizar hazañas, para añadir timbres nuevos al viejo i brillante blasón de la Patria, y otras verdes ramas a los laureles que conquistaron nuestros antepasados.

Si el servir a la Patria adquiere el carácter de obligación imperiosa e ineludible, para el que por vocación abraza la noble carrera de las armas, también por todo ecuatoriano, por franco y cordial impulso, es considerado aquí un deber sacratísimo, cuyo cumplimiento resplandece en los generosos empeños para conservar el prestigio histórico, para conquistar purísimas glorias, para atesorar caudales de ciencia i de saber i de virtudes cívicas, que brillanten los cuarteles de nuestro escudo nacional, deducidos por las luchas a que arrastra la ambición que no siente en susienes las frescuras del laurel ganado con las armas de los leales y patriotas, en los gloriosos campos de la Libertad i de la Justicia.

Amor patrio es simiente de ideas generosas, de sentimientos elevados, de dulces realidades, de olvido de sí mismo, que hace de cir, en sangrientas victorias, por la integridad i el honor nacional: muero gloriosamente; i, besando ideales con noble entusiasmo, luchando por ellos vivo.

Ah!, señor Comandante, bien hacéis al entregarnos la enseña que flameó gloriosa en las manos de nuestros libertadores, en las manos de Abdón Calderón, cuya incomparable grandeza admiramos i cuyo ejemplo es un estímulo perenne, una lección de

patriotismo para los que mañana debemos conservar a costa de todo sacrificio el legado de nuestros mayores, bien hacéis, repito, en pensar i mejor aún en decir, en esta solemnia, que sabremos mantener el brillo de las glorias de ese sagrado pendón, sin que nos preocupen debilitadas energías ni abatidas esperanzas, porque nuestra existencia nó está quebrantada por el dolor o los desengaños, que envuelven las visiones del presente y del porvenir en un velo de tristeza, engendrador de desalientos, bien hacéis en expresar con entusiasmos patriótico, con viveza i energía aquellos deseos, porque vuestras palabras son la fórmula del juramento que nuestros corazones le hacen hoy a la gloriosa bandera de nuestra Patria.

Os habéis, pues, dirigido a una legión de futuros ciudadanos, a caso de leones con corazones de paloma, pero que si la Patria los reclama en este instante, en las filas de sus defensores, sabrán cumplir su deber, siguiendo el ejemplo de Calderón, sometiéndose a la disciplina militar, imitando vuestra abnegada conducta, oyendo vuestras sabias advertencias, obedeciendo vuestras patrióticas i acertadas órdenes.

¿Acaso nuestro entusiasmo en este día de gloriosos recuerdos i el espíritu con que practicamos los ejercicios de gimnasia militar, bajo la dirección de oficiales expertos e inteligentes i de reconocidos méritos, no os hablan de que nuestro ánimo nos dispone a cumplir en cualquier momento, como buenos y como verdaderos hijos de la Patria, lo que la conservación de su honor i de su integridad de nosotros exijan?

La inteligencia, con sus alas abiertas por el saber, señor Comandante, le presta mayor energía al patriotismo, como bien lo conocéis, i se aleja de la atmósfera en que alientan las pasiones viles i feroces, porque ella, así es clara, vive en esas regiones elevadas en donde las armoniosas voces del ensueño y de los altos ideales se confunden con los nobles requerimientos del corazón para rendirle el debido tributo i cantarle un himno a la prosperidad i positiva grandeza de la Patria: las inteligencias colmadas con todas las luces del saber, son faros que alumbran los caminos del patriotismo, del honor, de la verdad, de la bondad y del bien.

Os saludo compatriotas; Viva eternamente en nuestros corazones Abdón Calderón! ¡Viva Sucre! ¡Viva el Ecuador!

Agua para irrigación de tierras

El que la necesite puede verse con el Dr. Pacifico Villagómez quien vende algo más de diez molinos de agua.

## Por el progreso obrero

### Ideas y proyectos

Tema ampliamente discutido es este de la organización obrera, para que pretendamos señalar nuevas fórmulas que la facilite o intensifique; pero queremos, si, adelantar, algunos conceptos acerca de sus conveniencias y necesidades en el Ecuador.

Y es que, entre nosotros, por una parte ha predominado el prejuicio contra el elemento obrero y trabajador, al cual se le ha considerado despectivamente, sin concederle en toda su amplitud los derechos y garantías que le son inherentes, y, por otra no habiendo en éste la conveniente orientación a conciencia de sus prerrogativas y deberes, la constancia en sus propósitos. Así, muchas energías se ha malgastado, sin obtener un resultado satisfactorio, por error en los medios, por falta de firmeza en los fines.

Es, pues, ante todo, la regeneración del elemento obrero, el ideal a que debe aspirarse, el fin al cual deben subordinarse los esfuerzos de cuantos se empeñen en el progreso obrero de la República; y en este sentido, no podemos menos que reconocer la patriótica e inteligente actuación de uno de los más prestigiosos obreros que acaba de fundar una «Liga», en esta ciudad, cuyos Estatutos aprobados ya por el Ejecutivo—tienden a la expresada regeneración, como medio de hacer efectiva la armonía social que debía ser el fin al cual se examinen las instituciones obreras, y cuya consecución no podrá obtenerse sino con la cooperación mutua y desinteresada, intesa e ingenua de todos los elementos obreros, que aspiren a su bienestar y progreso.

La unión es fuerza, y la única capaz de obtener el triunfo ambicionado.

Esto nos demuestra, pues, que lo primero que debe pretenderse, como base y fundamento de todo lo demás, es la Federación Obrera Ecuatoriana, cuyo proyecto de Constitución ha sido aceptada por la Asamblea que se reunió en Riobamba el primero del pte. mes; constituida la Federación, ésta debería promulgar los reglamentos que unifiquen y dirijan la acción obrera, principiando por procurar la instrucción adecuada de las clases trabajadoras, instrucción que, es preciso convencerse, es el ú-

nico medio de fortalecer la potencialidad obrera y hacer, cada vez más, efectiva la aplicación de las leyes sociales, en el amplio escenario de la Democracia.

No habría, en nuestro concepto inconveniente para que en este mismo año, el 9 de Octubre, por ejemplo, fecha en la que se inaugurará el soberbio Monumento a los Próceres, se reúna en esta ciudad el Congreso Obrero Ecuatoriano, con el objeto de dejarse constituida la referida Federación. Antes bien, de esta manera habría tiempo para que, definitivamente establecida la Federación, pueda convocarse para 1920 un Congreso internacional de Obreros, al cual se invite a la cinco Repúblicas de Bolívar.

Sería lo mejor que los obreros ecuatorianos puedan hacer en celebración del Centenario de la independencia nacional, y en aquel Congreso podría establecerse la Confederación Obrera Boliviana, procurando siquiera, en parte, realizar el ideal del Libertador.

He ahí, pues, un proyecto que sometemos a la consideración de los elementos obreros del país quienes, con la convicción de lo que vale el propio esfuerzo y con el entusiasmo que infunde el patriotismo, no lo han de tomar, sin duda, como fruto de una imaginación tropical, como ensueño irrealizable de la fantasía...

Aprobado, como acabamos de manifestarlo, el proyecto de organizar la Federación Obrera, ¿cuál la dificultad para la reunión en este año del Congreso que dicte su constitución y sus leyes?

No encontramos nada que se oponga a la viabilidad de este proyecto, y estimamos que no faltaría el apoyo del Gobierno para su mejor y más fácil realización.

Si no estamos equivocados y es esta misma la opinión obrera, debería, pues, solicitarse del Concejo Municipal de Guayaquil, la reforma de la Ordenanza que dispuso para 1920 la reunión del Congreso Obrero Ecuatoriano, en el sentido que queda expuesto, esto es, en el de convocar para el 9 de Octubre de este año aquel Congreso, y para 1920 el Obrero Boliviano.

Las instituciones gremiales y las sociedades obreras trabajan en tal sentido, con fe en el éxito, que una voluntad resuelta y una convicción bien formada, mucho pueden cuando no falta, como no ha de faltar sin duda, entusiasta actividad e inteligente dirección.

(«De El Diario Ilustrado»)

## Tráfico ferroviario

### Cambio de horas en el servicio

[Por telégrafo]

Huigra, Mayo 26.

Desde el domingo 2 de Junio, la Compañía del Ferrocarril de Guayaquil a Quito, hará los siguientes cambios en los respectivos itinerarios:

El tren de pasajeros No 1, de Durán a Riobamba, llegará a las 6,40 p. m., en vez de a las 6, y 25 p. m., como ahora.

El tren No. 3 de Riobamba llegará a Quito a las 3, y 45 p. m., en vez de a las 3 p. m.; y el tren mixto No 14 saldrá de Quito para Latacunga a las 11,30 a. m., en vez de 11,55 a. m.

En las horas de partida y salida de los demás trenes, no habrá cambio alguno.

Atentamente.

M. W. Jones,

Agente General de Fletes y Pasajes.

**Se vende** la casa situada entre las calles «Orozco» y «Sucre», frente a la Escuela «Central de Niños. Pormenores entenderse con el Tnte. Jorge P. Esque tini. (Jefatura de Zona.)

### Escándalo en el circo

Quien desee comprar un espacioso sitio situado en S. Francisco, puede entenderse con su dueño

Angel Alberto Gallegos A.

### Antioqueño,

Vendo vacas preñadas de un hermoso toro inglés; son nuevas y de superior calidad. En la forma siguiente: ocho vacas para que sean tomadas por mi toro en «Silla huán»; el que mande una vaca tiene derecho a demorarla cinco días consecutivos mediante el abono anticipado de diez sucres (\$ 10); si la demora más tiempo pagará a razón de veinte centavos diarios.

Compró y vendo a buenos precios, árboles y madera de eucalipto.

M. RESTREPO J.

Mayo 10.

### AVISO

Vendo mi casa, situada en la intersección de las calles «León» y «Juán», de esta ciudad, tiene dos espaciosos jardines, un buen baño y un lavadero. La persona que interese puede verse con el suscrito en la Oficina de Anotaciones.

José A. Manchano S.

### Casa en venta

La que fué de la Sra. Carmen Mires de Guerra, situada en la plaza de la Merced, fábrica buena, sitio grande, dos extensiones, condiciones muy favorables. Informes en la misma casa.

1.-m.-Mayo 3

## Vida Social

—Dirigióse a Huigra la Sra. Rosa C. de Borja, acompañada de su Srta. hija Lucía.

—Encuétrase en esta ciudad el Dr. Julio del Salto. Saludámosle.

—Sigue de mucho cuidado la Sra. Olivia B. de Chiriboga.

—En Quito ha fallecido, víctima de fiebre tifoidea, el talentoso y distinguido universitarío riobambeño, Sr. Enrique Cardona.

Dejamos constancia de nuestro sentimiento por la muerte de este apreciado joven, que era una verdadera esperanza para la Patria, por las magníficas cualidades de que se hallaba adornado.

Reciban la expresión de nuestra condolencia sus deudos y en especial su atribulado padre.

## CRONICA

### Una desgracia

El célebre Capitán Chuchaqui, que garboso paseaba ayer por las calles de la ciudad, recordando sin duda sus glorias pasadas, fué estropeado por un furioso animal que no quiso sujetarse al amo que le cabalgaba.

El desgraciado Capitán fue conducido al Hospital y su estado es muy grave.

### De Justicia

La Corte Superior del Distrito ha resuelto que el sumario para la averiguación de los culpables en el sangriento suceso de Pachanillay se inscriba en esta ciudad.

La autopsia de los cadáveres de dos campesinos muertos en aquel lugar la practicaron dos señores facultativos, en presencia del Sr. Comisario 2o. Nacional de este Cantón.

El maltrato que se dijo, se les ha dado a los presos en Guano ha resultado falso, según declaración de los mismos detenidos.

Para prevenir abusos—La misma Corporación mencionada ha ordenado el enjuiciamiento del Alguacil Sr. Lizaro Romero, para que se haga luz acerca de los concretos y graves cargos hechos adicho empleado.

Fiestas religiosas—Ayer tuvo lugar la procesión de Corpus, salió de la Catedral y dio la vuelta el Parque «Maldonado». Iba presidida de una banda de pueblo.